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主持人：季风（阳光报《非常对话》编辑）
对话嘉宾：安黎（陕西著名作家）

安黎，1962年出生，在老家中学

教过书，当过期刊编辑，在国内外百

余家报刊发表各类文学作品累计

七百余万字。出版作品有长篇小说

《痉挛》《小人物》《时间的面孔》，长篇

散文集《石头发光的地方———回望耀州》

《那些家长》，散文集《我是麻子村村民》

《丑陋的牙齿》《耳旁的风》《别样的发现》

《与故乡握个手》，小说集《丑脚丫踩

过故乡路》，中小学写作示范与讲解集

《安黎开讲———新语文读写公开课》

（三卷六册）等二十余部书籍。有上百篇

作品编入十多个省市的语文辅导教材，

也被《作家文摘》《青年文摘》《读者》

《散文选刊》《散文海外版》《杂文选刊》

《中华文学选刊》《青年博览》等转

载，并收入各种文集。有数十（部）篇

作品被翻译成英、日、韩、蒙古、哈萨克、

藏、维吾尔等多种文字。获过柳青文

学奖、黄河文学奖、西部文学奖、西安

文学奖、全国城市出版社优秀图书奖

等。安黎的作品以其深刻的思想和精妙

的文笔，被评论家誉为“思想的王国，

语言的石匠”。
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作家安黎：一句真正意义上的箴言，顶过千言万语式的流淌不息的“瀑布”
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在陕西文学界，安黎绝对是拥有独立思想的作家，他疏远当下的文坛，并不温不火，却独举一隅拥有热爱自己的读者。安黎以小人物书写来证明自己的个性。他告诉自己，别人写过的东西自己不写，别人嚼烂的馒头自己不嚼，别人用

过的修辞自己不用，别人思考止步的地方我绝不止步……创作的“创”字一直在提醒着他。文学写作，无一不是创造性的劳动，而不是模仿和跟随。如果自己写的作品在他人看来，还有一点独有的个性的话，就是不沿袭或照搬任何先代或

同代的作家。简而言之，他想成为真正的自己，拥有独立属于自己思想的谱系和艺术风格，而不是成为某个门派的跟班。

在他的写作理念中，不认为体裁能决定作品的优劣。体裁只是工具，类似于吃饭的饭碗，装在碗里的内容才是关键的，碗倒是其次。他说李白的《静夜思》和王维《九月九日忆山东兄弟》短诗，早已是千古绝唱，而动辄三卷本、十卷本的

鸿篇巨制，能被将来的历史铭记吗？还是那句老话，写什么不重要，用什么体裁也不重要，写了多少更不重要，重要的是写得怎样？一疙瘩金子顶过一车废铁，一句真正意义上的箴言，顶过千言万语式的流淌“瀑布”。

季风：能否回顾您怎么接触到文学，并后来以

写作为真正的职业？

安黎：大概是1989年，我发表的文章第一次出
现在《陕西日报》上。后来被采访时，我借用海明威

的话回答记者的话：是不愉快的童年。是的，我的童

年不是在蜜罐里，而是在苦窖里度过的。不愉快是

一种内伤，外人不一定能够看到或察觉到。不愉快

的形成，与社会的气候紧密相关。一个冬天里的蜘蛛，

无论它如何挣扎，都无法逃脱被寒冷的虐待。太多

生物的命运是由气候左右的。那时的我有两样东西

刻骨铭心，一是饥饿，另外一个是备受歧视。在黑暗

心欲碎的窒息里，幸运的是我与一本书意外相遇；

也通过这本书，我看见了文学，并知道在现实的剧

情之外，还有另一种剧情的存在。那密密麻麻的文

字，先是给我提供了呼吸通道，后来转化成了我精

神的避难所。我把自己埋进书里，以此种方式来躲

避现实的伤害。我与书中的人物感同身受、同病相

怜。一本书读完，接着寻找另一本书读。读得多了，

就读书成瘾，不读书简直就活不下去。读着读着，心

也随之发痒，想着别人都能把自己的苦乐写出来，

满世界地供他人翻阅，我为何就不能呢，就促成了

文学写作在我心中的播种与发芽。

严格地来说，我从来都不是职业的作家，写作

对于我始终处于兼顾的状态。我最初职业是中学教师，

还当过驻村的工作队队员，从事过新闻报道，直至

三十岁，才稳定在了文学编辑的岗位上。很多人误

以为我是职业作家，其原因在于我做编辑工作时，

距离文学很近。但编辑和作家还是有所区别的。编

辑要把大量的时间和精力耗费在别人的文章上，反

倒自己的写作成了狗逮耗子的状态，有空了，能逮

几只算几只。

季风：能否说说您平时的阅读习惯，在写作上

又有什么独特的秘密？

安黎：我在自己写作上没什么秘密。如果非要

说有什么秘密不可的话，那就是“我写我心”。我只

服从自己内心的召唤和指引，绝不服从任何指令，

不听从任何文学教父的教唆，不迎合忽东忽西的风

向，不向权势和金钱谄媚，不向受众的低俗审美妥

协。也就是说既不唯上，也不唯下，更不唯利，只唯

良知、道义和公理。

我的阅读并不限于文学书籍。我理解作为一个

写作者，如果不懂世界又不懂中国，不懂历史又不

懂现实，既不懂社会又不懂经济，不懂战争又不懂

和平，不懂民族又不懂人性……我不相信他会写出

什么好作品，既具有视觉的高远，又具有立场的公

允，更具有人性的情怀和人类精神的博大。说点题

外话，当下的文坛，啥都不懂的作者实在是太多了，

作家的无知而又自以为是并非个例，而是普遍存在

的。只要是我听说有某著名著作，不论是文学、哲学、

史学的，还是社会学、心理学、地理学的，甚至是动

物学和植物学的，只要是水准在某学科顶端，我就

要千方百计地搞到手里一探究竟。永远对这个世界

的一切，保持一颗好奇心，是我阅读不怠的重要动

力。我无视书籍作者的国别，只要他言之有据、言之

有理，能让我信服，我就认定其为好书。很多人说没

有时间阅读，在我看来，那不过是掩饰自己懒惰的

借口，时间挤一挤，总是有的。

我的习惯是早上写作，写累了，就停笔，绝不勉

强自己写下去。晚上我一般不写作，原因是担心自己

睡不着觉。

季风：在全媒体时代，短视频等传播形式深入

人们的生活，网络作家对人们的阅读也有很大影

响，包括对传统作家的写作，您觉得对您的写作造

成了什么样的影响？

安黎：作家的作品没人读，作家们总能找出一

些外在的因素，或拿来聊以自慰，用于为自己辩解。

不可否认的是，网络阅读的确给传统阅读带来巨大

的挑战，但我以为这只是事物的表象，而不是实质。

实质是作家们需要扪心自问：我都写了哪些值得大

家阅读的作品？我写的那些无关痛痒的东西与人何

干，别人为什么要为此浪费时间？生活如此高度发

达，可我的头脑是否还遗落于清朝留着的辫子；充

斥着陈旧意识，缺少基本的现代理念，他人有读的

必要吗？而触及到现实和感动人心的作品，蕴含人

类精神和普适价值的，蕴含公义和点亮人心的，无

论出现于网络上，还是刊印于书籍上，我相信都会

有人阅读的。阅读是想汲取智慧者的思想营养，体

验作家情感的共振，并解决自己精神的需求，而不

是为了照顾作家的面子。如果你的作品是“白开水”

或“地沟油”，读者又怎能喜欢上？

对于网络作家，我是持肯定态度的。网络写作

者用不着攀附文学的大小权霸，就能拥有展示一己

文字的平台。当然，写作者也需要警惕网络带来的

负面后果，清醒地认识自己的真实水平，不然点击

量稍大的作品，就会使自己昏头和膨胀。

季风：您大学毕业后，一直生活在西安这座古

老而现代的城市，您对这座城市有什么样的感情？

安黎：人在哪里居住久了，肯定会和哪里产生

感情，这是人之常情。西安是我居住最久的，已长达

三十二年，因此打心眼里我是喜欢和热爱西安的。

当然，这座城市不是完美的，它优点缺点并存。这座

城市最为明显的缺憾，就是它精神的现代化未能彻

底完成。还有具体到我们的普通市民，就是相当多

的人，无论思维，还是言行，还停留于远古小农经济

意识浓郁，缺少观念的更新和文明自觉。什么是现

代化的观念？就是平等意识、尊重意识、生命意识和

人本观念等。

季风：陕西从柳青等老延安的作家开始，包括

在当时中国作家大多以书写农村现实生活，来充分

反映时代变迁，在您个人看来，新时代文学如何回

应时代的召唤？

安黎：作家写什么并不重要，关键您能写出了

什么才是重要的。你写农村也好，写城市也罢，都不

能决定作品的高下。决定作品高度的，是以什么样

的价值理念来审视和描述你所选取的生活，并给读者

带来怎么样的思考，这才是最重要的。其他的，都无

足轻重。斯坦贝克写了一个小渔村，把自己写成了

诺贝尔文学奖获得者；福克纳写了“邮票大”的小镇，

作品成了世界性经典；马尔克斯在写叫马孔多的乡

村，让你感觉不到与城市生活格格不入；塞林格写的乡

村，谁敢说他与时代脱节？反观现在的作家，总是在毫

无意义的立论上争论不休，仿佛写城市就具有现代观

念，写农村就是农民意识。这样的争论本身，恰恰是显

示出了我们对现代观念和现代文学的无知。

柳青所写的时代难以被现代所效仿。那个时代

已被新的现实所覆盖。也许我们从柳青的身上汲取

某种深入生活的精神，却难以对他进行复制。我们

应该在柳青踩出的脚印上，以更高的站位，更具创

造性的艺术探索继续前行，勇于开掘，并以解析和

打量自己所处的年代，并写出在时间的洪流或时代

的夹缝里的真实处境。

季风：您笔耕不辍，如何来保持自己的写作热情？

安黎：我对写作其实是没有什么热情的。之所

以至今市面上露头的貌似还算不少，主要源于编辑

约稿的推动。发表或出版的几乎每一篇稿子，甚至

每一部书，都是约稿的产物。约稿皆不能随心所欲，

一半体现的是报刊的意图，另一半隐匿的是我夹带

私货。当然也有主动写作，只是这些生不逢时的文

字，大多藏匿于文件夹里，无缘与读者见面。于是我

的写作变成了两条线，一条是写给当下的读者读

的；一条是写给未来的读者读的。即使是被动写作，

我也恪守着不说假话的底线。真话说不了的时候，

我宁愿选择沉默，也不违逆自己的内心。

季风：您出版的长篇小说及某些散文，都有深

切的含义，您当初创作的初衷是什么？

安黎：我是一个眼高手低的人。眼高手低的形

成，主要与我的阅读有关。我一直读世界公认的最

高层级的作品，读着读着，其他作品就读不进去了。

这就像人的日常享乐一样，由简到奢易，由奢到简

难。读粗制滥造的作品，仿佛是在受刑。这等情况犹

如望山，高峰看多了，丘陵就成了低矮之物，而这时

候的自己，也许是一座土堆，连丘陵都比肩不了。这

样的落差，会给自己造成两个后果，既自谦又自傲。

自傲的表现，就是太多低端的作品（包括诸多被封

神的作家作品），都很难看得上；而自谦，则是在面

对真正意义的经典时，内心的惶恐和胆怯。那些经

典对我既是一种压迫，又是一种鞭策，它时常催生

出我的悄声自问：你以后能写出与他们高度相媲美

的作品吗？靠近经典，才能认识到自己的差距，也才

能明确自己所要奋进和抵达的目标。

基于这样的心理，我在写每篇文章或某部作品

时，都慎之又慎，绝不草率。我告诉自己，别人写过

的东西自己不写，别人嚼烂的馒头自己不嚼，别人

用过的修辞自己不用，别人思考止步的地方我绝不

止步……创作的“创”字在提醒着我。文学写作，无

一不是创造性的劳动，而不是模仿和跟随。如果我

写的作品在他人看来，还有一点独有的个性的话，

就是不沿袭或照搬任何先代或同代的作家。简而言

之，我想成为我自己，拥有独属于自己的思想谱系

和艺术风格，而不是成为某个门派的跟班。

季风：以前有评论家说安黎的小说聚焦普通人

的情绪，最关注小人物的命运。您如何做到用“小人

物”来见证“大时代”？

安黎：史学和文学是有分工的，尽管这种分工，

没有人将其明确地指出来，但都皆心知肚明，且心

照不宣。通俗一点讲，史学和文学逐猎的对象各有

侧重，但并不重叠。相比于文学，史学更为势利，其

目光是朝上瞅的，永远聚焦于大人物、成功者，是主

宰社会或颠覆社会的人物，而升斗小民根本进入不

了它的法眼。但文学则不同，文学是失意者的呼吸

通道，是落魄者的安魂曲，是不幸者的止痛药，是哭

泣者擦拭眼泪的湿巾。主角大多都是凡夫俗子，他们

无需伟大，也无需光彩照人，依然能被文学所收容，

被文学所照耀。生活有什么，文学就有什么。

我经常笔下之所写的以小人物为主体，其原因

在于，一则我就是一个小人物，对小人物的熟悉度

远超于大人物。二则也与我的文学理念有关。在我

看来，文学不是用来锦上添花的，世界之所以需要

文学，人们之所以对作家怀有敬重，绝对不是因为

作家巧舌如簧，而是因为作家的作品，传递着人间

的公理和大爱，弥散着对生命的怜惜与慈悲。作家

尽管要表达自己的思想，但作为公众人物，他不应

是为维护自己的功名利禄，而应是表达公众的诉求

与祈愿。我之所以看不起当代的很多作家，原因在

于他们心里的算盘拨拉不休，完全把写作当成谋

取私利的手段，缺乏大格局，缺少大情怀，职责与

良知双双缺位。三则是我理解在小人物身份中，才

是最能透析社会情状的真正样本，他们的命运，藏

匿着春秋冷暖和天地黑明。衡量一个社会的文明

程度和健康指数，小人物是一个重要的参考坐标。

不尊重小人物的环境，不是优良环境；小人物殚精

竭虑，却劳而无获，绝对不是健康的社会。

纵观历史上中外那些伟大作家的经典作品，

有几部是绕过了小人物而奔向大人物呢？从莎士比亚

的戏剧、莫里哀的戏剧到狄更斯、福楼拜的小说，

契诃夫、卡夫卡、斯坦培克等等，哪一部不是以书

写小人物为主体呢？

还是我在前面所说的话，作家写什么不重

要，写了什么才重要。有人写小人物，却把自己写

成了大人物；有人写大人物，却把自己写成了

小人物———趋炎附势的嘴脸毕现，人格矮小得让

人鄙视。

季风：有朋友聊您生活中亲切随和，但写作中

又能妙句迭出，似乎有“安黎式的语言”。您是用笔

写作，还是用方便的电脑？

安黎：我是用电脑写作。待人随和亲善，我以

为是人的最低教养，不值得赞美。至于文章如何，

那是仁者见仁、智者见智，就任凭读者和文友去判

断了。

我的原则是做人要真诚，要厚道，要善良，要

得过且过，能不计较就不计较。作为同类，应该对

每个人都施之以宽厚的理解。但在作文方面，却要

锱铢必较，绝不放过一字一词，原因在于文章千古

事，马虎不得。在我的很多场讲座里，我都提醒听

讲者，要把自己的每篇文章都当成经典来写。也许

以我们的实力目前还写不出经典，但要有这样的雄

心和志向，不为发表而写作，也不为获奖而写作，只为

一百年二百年后，读者还能愿意读你的作品，读后不

但甚觉新鲜，而且深受教益，依然认为你言之有理，

认为你作品的思想能照耀自己，智慧能启迪，情怀

能感染自己……作为作家，应该为这个而努力。

季风：怎么看待作家的多体裁写作，而不是单

项的杰出？

安黎：很多作家终生就写了一种体裁，像“小

脚媳”妇伺候公婆，将某个体裁伺候了一辈子。可

以吗？当然可以。问题是不能为此而自鸣得意，觉

得他人都是在心猿意马，唯有自己才忠心耿耿。愚

忠派生出来的，时常是狭隘的意识，排他的意识，

以为自己是在走正道，他人都是在走邪路。最为明

显的就是写小说的，看不起写诗和写散文的；写大

部头小说的，看不起写短篇小说或微型小说的，似

乎字数越多、篇幅越长，就越是了不起似的。

真是这样吗？我的看法则不同。我不认为体裁

能决定作品的优劣。体裁只是工具而已，类似于吃

饭的饭碗，装在碗里的饭才是关键的，碗倒是其

次。犹如把同样的饭盛在大碗里或者盛在小碗里

吃，营养也是一样的。盛在小碗里的鲍鱼，其价格

远高于盛在大碗里的玉米粥。李白的《静夜思》和

王维《九月九日忆山东兄弟》之类的短诗，早已是

千古绝唱，而当代动辄三卷本、十卷本的鸿篇巨

制，能被将来的历史铭记吗？蒙田的小品文满世界

传播，而当代洋洋万言的繁卷，能被不同国家民族

的人接受吗？还是那句老话，写什么不重要，用什么

体裁也不重要，写了多少更不重要，重要的是写得

怎样？一疙瘩金子顶过一车废铁，一句真正意义上

的箴言，顶过千言万语式的流淌不息的“瀑布”。
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